

EL PUEBLO

Precios de suscripción

Capital trimestre 1 pta.
semestre 2 "
año . . . 4 "
Número suelto 10 cts.

SEMANARIO REPUBLICANO

Precios de inserción

Anuncios, gacetillas
esquelas, comunicados
precios según tarifa
No se devuelven originales
PAGO ADELANTADO

Año II — Número 54

Burgos 29 de Noviembre de 1919

Redacción y Administración:
SANTANDER, 12

BUEN CAMINO

Burgos, desde hace algunos años, ha dejado de hacer vida conventual. Nuestra provincia se ha dado cuenta de que viviendo retraída y abandonada, circunscribiendo su actividad a los pequeños menesteres del vivir pueblerino, solo podía caminar hacia el olvido completo de su historia, hacia la ruina de sus medios de vida, hacia el abandono y desprecio del resto de la nación. Burgos ha vivido en estos tres años vida intensa. Ha tomado señalada parte en el movimiento anti-patriótico de los que quieren desgarrar la unidad patria, en la asamblea de Ayuntamientos y Diputaciones; ha dado amable y cómodo albergue a personalidades distinguidas de todos los órdenes y categorías sociales; ha celebrado asambleas compuestas de profesionales y autoridades prestigiosísimos, y, por último, ha llevado a cabo una propaganda realmente excepcional, altamente simpática, francamente patriótica y altruista, en la que la ciencia de estudiosos e ilustradas ingenieros han hecho ver a España toda, que ni el dinero de naciones potentes, ni el compromiso de personalidades elevadísimas, ni la influencia de políticos y caciques, son ni pueden ser nunca, de eficacia bastante, para dominar el altivo e independiente carácter burgalés, ni para acallar la voz de la razón y la justicia, hábilmente iluminadas y contrastadas por la ciencia.

Los que no hemos tenido la suerte de presenciar los hermosos actos celebrados en la ciudad, pero sí los de la Corte, sinceramente convenimos en que en estos últimos días se sentía uno orgulloso de haber nacido en la muy noble y muy más leal cabeza de Castilla la Vieja.

Por si era poco el oír constantemente en Círculos y Cafés hablar de Burgos, de sus pretensiones ferroviarias, de sus anhelos patrióticos, de su viril energía, de su estudio profundo y meditado de franca y rabiosa oposición al proyecto Dax-Algeciras por los Aldeides, de su concienzuda memoria, de todo, en fin, lo que ha realizado ese puñado de modernos Procuradores de Castilla, que no bajaron la cabeza al capricho del Rey, ni a exigencias de extranjeros intereses; un buen día sorprenden al viandante con enorme y llamativo cartelón, en la vía más frecuentada de la Corte, notificándole que se ha establecido una oficina de información por la Comisión de iniciativas burgalesa. Y, efectivamente;

en el Círculo que lleva el nombre de nuestra querida provincia, ha funcionado una seria y bien montada oficina en la que, a todos ha suministrado datos, a todos les ha provisto de folletos, memorias, instancias, protestas, etc., etc., de todo lo que ha publicado esa activa y simpática comisión, y que forma ya un voluminoso atestado.

Y por si toda esa labor era deficiente, cientos de congresistas han oído y aplaudido el elocuente y metódico informe de Jesser y los no menos convincentes y elevados de Keller y Arango y las atinadas observaciones de Rodríguez Báscones y Martínez.

No era de temer que tan denodados campeones de la ciencia y de la justicia, en este caso concreto vacilasen, ni que su entusiasmo sufriera decaimiento, pero si en el fragor de la lucha, demasiado enconada en ciertos momentos, aquel fenómeno hubiera enervado su acción, a su lado han tenido constantemente presentándoles ayuda y cariñosa cooperación una numerosa colonia de burgaleses, diputados a Cortes, muy especialmente los señores Arias de Miranda y Crespo de Lara, senadores señores Cuesta y Martínez de Velasco, coroneles señores Villegas y Orduña y todos los ingenieros que de la provincia acudieron al Congreso.

Es digna de especial mención, la intervención del coronel Orduña quien, de uniforme, y como representante del Ejército, emitió su opinión favorable a las aspiraciones de Burgos, por representar el interés patrio y la mejor defensa estratégica de la Nación.

El resultado obtenido ni ha podido ser lo que algunos ilusos esperaban, ni ha podido tampoco ser más halagüeño dentro de la índole especial de un Congreso científico, que ni puede ni debe resolver de plano sobre estos asuntos, ni aunque pudiera, su acuerdo no impediría la construcción de un ferrocarril de capital extranjero y acordado por las naciones que hoy gobiernan el mundo. Sea de ello lo que quiera, lo esencial es que Burgos ha sabido defender altos problemas de interés patrio, ha hecho llegar a todos los ámbitos de la Península la voz de la ciencia y de la justicia, ha hecho ver que no puede hacerse hoy de tapadillo y con engaños obras que representan la ruina de la patria.

Pero no debemos cejar en nuestro noble empeño. No debe dejarse aban-

donada tan ruda y laudable labor. Hay que persistir y no concretar esos arrestos y esas honradas audacias a esta sola campaña, que si es de importancia enorme para la provincia, ella no representa por sí el único problema vital para Burgos.

Con el actual sistema seguido hemos dado severa lección al resto de España, se ha hecho saber en elevadas regiones que acaso el capricho de los que en ellas reinan y gobiernan, no es suficiente razón para obscurecer las inteligencias de los súbditos capacitados, estudiosos y enérgicos y hemos adquirido hábitos de lucha, de pelea y de defensa tan necesarios en estos momentos verdaderamente extraordinarios de la vida mundial.

Se habla de otorgamiento de gracia, de honores, de fiestas a los protagonistas de esta campaña.

Nuestra opinión es francamente opuesta a banquetes, *lunchs*, vinos de honor y tés más o menos completos, ni a músicas, bailes, serenatas, etcétera. . . Los que a juicio de la Diputación Provincial merezcan por su trabajo señalada distinción, deben ser inscriptos sus nombres en una lápida, y ésta colocarse en una sala del Palacio de la provincia.

Y si eso no fuera realizable, nombrarles diputados provinciales honorarios.

CONMEMORANDO UNA FECHA

Como teníamos indicado, el pasado domingo se celebró, en los Salones del Círculo Republicano, el banquete conmemorando la fecha del aniversario de la publicación de este semanario.

Al tratarse de un acto que nos afecta tan directamente, nada hemos de decir del entusiasmo y fraternidad que entre los comensales reinó durante el mismo.

A él, asistieron la minoría republicana del Ayuntamiento, en pleno, y el concejal socialista Sr. Santamaría, y con este motivo se habló de todo y se discutieron los asuntos de actualidad que afectan a nuestro querido pueblo, poniendo todos, sin excepción, su voluntad en pro de los intereses de Burgos.

Por todos los reunidos se felicitó a la Dirección y Redacción de este semanario, por la labor realizada durante el año de su publicación, y se alentó para que siga sus valientes campañas, con las cuales todos los

allí congregados mostraron su absoluta conformidad.

A la hora del café se leyeron valiosas adhesiones de personas que no habían podido asistir al acto, entre ellas, la del consecuente y veterano republicano D. Plácido Navas y la de nuestro querido amigo, colaborador y presidente del Partido Republicano Burgales, D. Julio Diez Montero, que desde Madrid, se adhirió al acto con gran entusiasmo, remitiendo unas cajas de cigarros habanos para que los comensales hicieran el honor de aceptarles en su nombre, acordándose se le telegrafara dándole cuenta del acto y con el saludo de todos los comensales.

Los concejales Sres. Ruiz Dorronoro y Moreno, obsequiaron igualmente con cigarros a los comensales, y por último, se dió lectura de una carta que desde Chalais (Francia) remitía Mr. Max Chanvin, felicitando a la Redacción de este semanario.

Este simpático y fraternal acto, del que guardarán grata memoria cuantos al mismo concurren, terminó en medio de vivas a nuestro semanario y a la Libertad, que fueron contestados con gran entusiasmo.

UNA JOYA QUE DESAPARECERÁ

¿Quién no ha contemplado su maravilloso claustro?

¿Quién no conoce Fresdelval?

Fresdelval es, quizás, la única maravilla que no está bajo la tutela del Estado; es propiedad del marqués de Marianao, y como este señor no viene a Burgos, ignora el estado en que se encuentra esa maravilla gótica. Y es una lástima, porque ese rincón de Fresno del Valle, que es como se llamaba en tiempos pasados, merece por su belleza una conservación que corresponda a su inestimable valor artístico.

Día tras día la acción del tiempo va destruyendo poco a poco todo cuanto tiene de valor. Quien visite Fresdelval sentirá una honda pena al contemplar lo grande que fué aquello, y a lo que ha quedado reducido.

Sr. Marqués de Marianao: ¿Qué le supone a Vd., hombre de dinero, el evitar que ese rincón castellano vea desaparecer con el tiempo esas piedras cinceladas que son la admiración de cuantos las contemplan? ¿Va a dejar Vd. que un día caigan estrepitosamente las paredes que cobijaron a la señora marquesa de Villanueva y Geltrú?

Sr. Director de EL PUEBLO.

Mi querido amigo:

Le agradeceré suspenda la publicación del artículo que le remittí, porque coincidiendo en todo y por todo, hasta en las frases, con el adjunto del gran maestro D. Mariano de Cavia, creo mucho más interesante se inserte éste, que avalora más y más mi protesta, contra los que atacan mujeres y olvidan la libertad y la República.

Suyo affmo. amigo y correligionario.

F. CECILIA.

Y accediendo gustoso a la indicación de nuestro querido amigo y colaborador, honramos las columnas de este semanario con el artículo del gran periodista Cavia:

EL SINDICALISMO Y LA MUJER.

POLITICA DE ATRACCION

«Desde que el siniestro D. Manuel Santa Cruz, cura de Hernalde, hacía apalear, emplumar y hasta fusilar infelices preñadas, solamente porque sus maridos eran voluntarios de la Libertad, no se habían presenciado en España ultrajes a la mujer como los que esta «poniendo en escena» el sindicalismo rojo «con todo el repugnante aparato que requiere su argumento».

Los sectarios de la sindicación forzosa han apedreado y maltratado en La Coruña a las cigarreras—¡qué segunda parte para *La Tribuna* de doña Emilia Pardo Bazán! — porque aquellas pobres obreras no quieren ir más allá de ese socialismo, que pocos años há parecía un «espectro pavoroso» y hoy está equiparado por los sindicalistas con el abominable capitalismo.

Sin embargo, aún se hacen ciertas distinciones; porque esos feroces sindicalistas que maltratan y apedrean a las cigarreras de La Coruña, todavía no han dado el menor disgusto a una altiva duquesa, ni a una soberbia richachona, ni siquiera a una de esas damas galantes que hacen de las piedras preciosas piedras de escándalo, invitando con su lujo y con sus vicios a una azotaina justiciera.

No; con esas no se meten los rígidos e implacables sindicalistas. ¡Que se meta el duque, el ricachón o el chulo elegante! Ellos a lo suyo se atienen y a las de su clase pegan y apedrean.

Comentando semejantes vilezas, el Sr. García Cortés ha escrito en *El Socialista*:

«Por muy apasionadas que sean en La Coruña las luchas entre sindicalistas y socialistas, no podrá alegarse nada que disculpe la villanía de que grupos de hombres acechen a las mujeres para agredirlas. ¡Pegar a las mujeres! ¿Desde cuándo figura esa arma en el arsenal de las luchas proletarias?»

Con armas de mayor violencia cuenta ese arsenal. Ya no son piedras ni garrotes, amén de la tradicional bofetada de cuello vuelto; las armas que en las «luchas proletarias» emplea el sindicalismo rojo contra la obrera a quien le gusta otro color.

En Barcelona, en la ciudad donde el inmortal Cervantes cifraba todos los ejemplos de cortesanía y gentileza, se ha puesto una bomba a la vera de un taller de buenas y amables modistillas que no habían querido sindicarse en rojo, sino simplemente en rosa y azul, porque les ven mejor estos colores suaves.

La bomba, por feliz aventura, no ha matado a nadie; pero, de haberse encontrado las modistas en el taller cuando estalló el justiciero y redentor artefacto, no habría quedado viva una sola de aquellas infelices.

El resultado no ha correspondido, por fortuna, a la intención; pero en atentados semejantes, con la intención basta.

¡Qué iniquidad! ¡Qué monstruosidad! ¡Los trabajadores (suponiendo que lo sean) asesinando cobardemente a unas inofensivas trabajadoras!

Si la bomba de anteanoche hubiera logrado el efecto apetecido, a estas horas habría acabado ya en Barcelona y en toda España el sistema que por semejantes medios está cortando el paso a la sana y eficaz renovación social para provocar una brutal y dura regresión.

Si fuéramos mal pensados, creeríamos que esa bomba contra las modistas de Barcelona la había puesto algún patrono de hígados corrompidos para reventar definitivamente la buena causa—buena, mientras no haga el mal—de un proletariado que no vá a ir al triunfo sino a la ruina y a la servidumbre, según las sendas de perdición por donde le llevan los pastores.

Lo de la Coruña fué bellaco y repulsivo. Lo de Barcelona ya *no tiene nombre*, y aquí sí que cuadra bien esta frase hecha.

Eso no sucede ni entre las bestias más feroces. Pelearán entre sí los machos; pero éstos nunca atacarán a las hembras.

Entre los insectos, suele haber hembras que devoran al macho en los momentos mismos del amor. De esto, según dicen, ocurre algo también en el género humano... Son privilegios femeniles contra los cuales no prevalecerá ningún sindicalismo, ni rojo o amarillo, ni negro o azul.

Si el atentado contra las modistillas barcelonesas se hubiera perpetrado contra un «te tangó» o una fiesta aristocrática, quizás se hubiera efectuado a estas horas el cambio de Gobierno que no consigue el Sr. La Cierva con todos sus escándalos.

Peao ¡ya se ve! de las cigarreras de La Coruña y de las modistillas de Barcelona ¿quién hace eso? Fuera de algún comentario, entre sorbo de coñac, y chupada al veguero ¿qué orondo burgués se preocupa de de estos livianos incidentes? ¡Cosas de ellos! dirá. ¡Amenidades bolcheviques!

El egoísmo y la cobardía de los unos, junto a la sistemática barbarie de los otros, no podrán menos de remover la conciencia y la acción al Derecho y la Libertad.

De no volver éstos en sí, que se atengan a las consecuencias. Padecerán al tirano de abajo, y cuando él se agote por sus propios excesos, tendrán que padecer al tirano de arriba.

Al cual—que no será el señor La Cierva, sino alguien o algo de mayor

empuje—están haciéndole la cama, como suele decirse, los que en esta lucha de egoísmo y desafueros, están dejando sin sábanas ni colchones al ciudadano que sufre y calla, al trabajador que calla y sufre... y a las infelices mujeres que ya no están seguras ni en el taller ni en el hogar.

¡Culpa infame, que alcanza por igual a los insensatos de arriba y a los insensatos de abajo! ¡Culpa doble que recae sobre los majaderos de enmedio! Tan majaderos son, que si esta noche (no lo permitan los dioses burgueses ni los dioses sindicalistas) estallase una bomba en el Teatro Real, en el de Lara o en el café de la calle de Magdalena, saldrían mañana diciendo por ahí:

—¡Ja, ja, ja! ¡Había que ver cómo escapaba la marquesa de Tres Cortados, la mujer de mi casero y Paca la Sastra! ¡La que no había perdido un ojo había perdido el moño! ¡Ja, ja, ja!

Mariano de Cavia.

CARTA ABIERTA

Querido director:

Le felicitamos cordialmente por el entusiasmo que reinó en el banquete que se celebró para conmemorar el aniversario del natalicio de EL PUEBLO, y deseamos que ese entusiasmo, y los ofrecimientos que por todos se hicieron no acaben al hacer la digestión.

Hemos sabido que uno de los comensales hizo alusión a nuestra última carta, citando aquello de: «A nadie se le ocurra ir a cazar el lobo al monte, teniendo la casa plagada de ratones», y eso, como dicen por esta tierra, es *la chipén*. Dé usted las gracias al amigo que nos honró con sus recuerdos.

La pena que tenemos por no haber podido asistir al banquete nos impide dedicar esta semana unas chirigotas a nuestros amigos los zumarraguistas; pero sí hemos de felicitarles, porque ya no son ellos los únicos que, siguiendo a un hombre endiosado por ellos mismos, caminan como manada de borregos dóciles a la voz del pastor. El espectáculo que están dando los ciervistas en el Congreso, actuando de comparsas en torno del hombre de de la bilis, impidiendo que en el Parlamento se haga labor fructífera, de que tan necesitada está la nación, como hacen nuestros queridos amigos os Zumarraguistas, en cuantas corporaciones tienen representantes; es tan idéntico que no parece sino que un mismo programa les dirige y un mismo deseo les anima.

A nosotros no nos extraña grandemente esta coincidencia, pues tenemos en cuenta que La Cierva y Zumarraga han sido correligionarios largo tiempo, y, como dicen por esa, «Dos que duermen en un mismo colchón...»

Mande como guste, Sr. Director, a sus amigos,

LOS HERMANOS BROWING.

Lea usted el próximo sábado

EL PUEBLO

¡Libertad!

Digna de loa es la frase, pero en el presente régimen de desigualdad social, no tiene ningún valor y carece de realidad, por ser privilegio exclusivo de la clase dominante.

¿No es un hecho cierto que, esta clase puede cantar victoria y que el resto de los ciudadanos, por consecuencia de la dependencia que sufren, están sometidos a la tiranía de las circunstancias?

Pregúntese al trabajador si tiene libertad, y contestará que no, obstante ser el más útil y necesario, la supeditación económica en que vive le priva del disfrute de tan preciado derecho.

La libertad debe consistir en que desaparezca la opresión, engendrada de todo infortunio, y acabe con la tiranía de los que imposibilitan la libertad de los demás.

Donde haya un solo hombre que no trabaje y disponga de los medios que le da el poder—amparado en la fuerza—para obligar a otros que lo realicen por él, la libertad será un mito.

Interin el obrero—intelectual o manual—no tenga asegurada una vivienda digna de hombre, todo esfuerzo en pro de tan repetida libertad, resultará inútil.

Poco se conseguirá invocarla con frecuencia, lo principal será acabar con los males que aquejan a la humanidad.

Un elemento se opone resueltamente a ello, que es a la vez, el sojuzgador de todos los derechos de ciudadanía. «El régimen capitalista».

Trabajemos para anularle, que una vez conseguido, la frase libertad no será una vana ilusión; por el contrario, tendrá el valor social que anhelamos los partidarios de un mundo en que no haya vencedores ni vencidos.

SORRET.

A la vez que se ha recurrido al ministro de la Guerra reclamando contra la carestía de las viviendas y la dificultad de encontrar habitación para los jefes y oficiales de la guarnición de Burgos, ¿no se podía haber indicado la necesidad de que por ese mismo Ministerio se resolviera la cesión del Castillo, para que fuera un hecho a la mayor brevedad el proyecto Ciudad Jardín?

EL IMPUESTO DE INQUILINATO

En nuestro estimado colega *Diario de Burgos*, se publicó en el número correspondiente al 24 del actual, una nota oficiosa del Gobierno civil, que, entre otros particulares que no son objeto de este artículo, pero que se prestan a ser discutidos muy detenidamente, establece en el 5.º párrafo lo siguiente:

«Que el Ayuntamiento de Burgos percibe por impuesto de inquilinato,

triple que el de la Corte, según la tarifa aplicada a los militares, no siendo este único ingreso que tienen sus fondos por la existencia de la guarnición.»

Esta afirmación necesita algunas aclaraciones para que la verdad quede en el lugar que la corresponde, y así, hemos de hacer constar, que la nueva tarifa aplicada para el elemento militar por reciente disposición, para la exacción del impuesto de inquilinato, en nada ha beneficiado a los intereses municipales, ni a la inmensa mayoría de los oficiales del ejército, de la guarnición de Burgos, toda vez que ordenando citada disposición que la base que ha de tenerse en cuenta para dicho impuesto, sea el 10 por 100 del sueldo que disfrutan, éste viene a ser en esta población, muy próximamente, lo que estos señores jefes y oficiales destinan para sus viviendas.

A los que ha beneficiado de manera extraordinaria es a los señores jefes y oficiales que por su posición económica pueden permitirse vivir en habitaciones enclavadas en el centro de la población, y que por su confort satisfacen de renta cantidades muy superiores a lo que supone el 10 por 100 de los sueldos; es decir, que a los señores jefes y oficiales, que por no disponer de más ingresos que el haber que disfrutan, tienen que concretar sus gastos a ello, siguen pagando por inquilinato muy aproximadamente lo que antes de esa disposición satisfacían, y en cambio los que además de sus sueldos disfrutan de bienes particulares, se les beneficia en la diferencia que existe entre el 10 por ciento de sus sueldos y lo que pagan de renta por alquiler de sus viviendas, en perjuicio, como es natural de los intereses del erario municipal, y siendo esto, a nuestro entender, de una diáfana claridad, no comprendemos la causa de que el Ayuntamiento de Burgos perciba triple que el de la Corte, por ese impuesto, en virtud de la tarifa aplicada a los militares, como en la nota oficiosa se indica.

Y en cuanto a que no es éste el único ingreso que tienen sus fondos por la existencia de la guarnición, nada hemos de decir: es asunto muy delicado, y se presta a tan variadas apreciaciones, que hemos de dejarlo al buen criterio de nuestros lectores, para que ellos puedan juzgarle y comentarle a su gusto; nosotros nos concretamos a manifestar que los elementos militares, tanto como los civiles, por ser ciudadanos españoles, estamos obligados a costear las cargas nacionales, provinciales y municipales en proporción a nuestros medios económicos, y no es procedente emplear como argumento para su causa los beneficios o perjuicios que pueden irrogar el sostenimiento de entidades que el Estado únicamente satisface por considerarlos necesarios al bien general de la Nación.

El hecho de que este semanario publique trabajos de colaboración, no significa que se solidarice con el espíritu de ellos.

Leed y propagad "El Pueblo" y defenderéis las libertades castellanas

Hay que leer y propagar EL PUEBLO, jóvenes burgaleses: hay que leerle porque es el único que dice las verdades, porque es un semanario netamente republicano, que se compra, pero no se vende; porque es el portavoz de los que luchamos un día y otro para traer el régimen de Libertad, Justicia y Progreso, porque es el semanario que lucha abiertamente contra la reacción y el despotismo, adoptando el lema de Ruiz Zorrilla: revolucionario, frente a la reacción; conservadores, frente a la anarquía.

Todos los jóvenes burgaleses debéis de comprar este periódico, propagarle y defender sus ideales, porque son ideales justos, redentores, humanitarios...

Además, ¿no decís siempre que sois demócratas? ¿No afirmáis a todas horas que España naufraga? ¿No estáis deseando que desaparezca toda esta carcama que destruye?

Pues venid a nuestras filas, armas del periódico que es el arma más completa en favor de los ideales y habréis acabado con tanta injusticia, con tanto despotismo.

Os tenéis que parecer a aquel paisano nuestro que no reconocía ningún rey sin que hubiera jurado ser honrado y respetar al pueblo; al bueno de D. Rodrigo Díaz de Vivar, que prefirió ser desterrado antes de doblar la cabeza ante ningún tirano; a Lain-Calvo y a Nuño-Rasura, representantes genuinos del pueblo, que consiguieron implantar en Castilla una democracia que aún no ha sido superada; a doña Isabel de Castilla y algunas otras que supieron ser demócratas y patriotas antes que ser reinas; que perseguían a los señores semi-feudales, sedientos de subyugar al noble pueblo castellano, a esos bravos Comuneros degollados por los monarcas absolutistas que del extranjero nos vinieron; a ese Cid moderno, al Empecinado, que después de vencer al ejército franco, las salvajes hordas de Fernando VII, vilmente asesinaron y arrastraron por las calles.

¿Y a qué seguir contando los demócratas insignes que de Castilla salieron? Todos les habéis oído nombrar: conocéis su historia, su muerte y gloria que dieron a esta inmortal Castilla.

Pero Castilla es un cadáver, y hay que reanimarle, hay que infundirle nuestro aliento, nuestras esperanzas, y si es preciso, nuestra sangre. Hemos de tener ánimo en nuestro corazón, voluntad y fé en nosotros mismos, hasta que consigamos ver a Castilla como a la otra Castilla ya desaparecida, y esto sólo se consigue con un régimen de Libertad, Justicia y Progreso, que ha sido el que siempre amó nuestra Castilla gloriosa en los días aquellos que era respetada y temida por todos, incluso por su rey, pues las cortes castellanas jamás temieron ni al monarca, ni al que combatirla quiso. De modo, jóvenes, que ahora, más que nunca, debéis de exclamar:

¡Viva la República española!
¡Vivan las libertades castellanas!

ROGER DE TRIVIÑO,
De la Juventud Radical.

TEXTOS ESCOGIDOS

Nueva Era

Pronto será cuando en pedazos rotavea el pobre la careel que le oprime y en cuyas estrecheces no se exime de sufrir la desgracia que le azota.

Con era nueva, cuyo albor se nota, se acerca ya la redención sublime que tanto ansia y por que tanto gime el triste paria desde edad remota.

¡Feliz quien pueda entonces libremente maldecir de la odiosa tiranía, que es producto del régimen presente!

¡Feliz quien tras de larga noche umbría pueda gozoso levantar la frente y saludar al sol del nuevo día!

Al fin los de la Divina Pastora han acabado como todo lo que huele a Cofradía o Asociación Religiosa: pidiendo limosna.

¡Oh el altruismo, generosidad y entusiasmo por Burgos, de los opulentos y acaudalados comerciantes burgaleses!

Pensando...

A un muy respetable y querido amigo.

Vivir en las regiones inagotables de la ilusión, es indudablemente un ideal de temperamentos tan simpáticos como soñadores; en ese reino de felicidades y satisfacciones se forjan los célebres castillos y las rosadas leyendas, que un día el fatal hado y el huracanado soplo arruinan o destruyen a capricho de su violencia.

Vivir en las miserables estancias de realidad, es fustigar las alegrías y malherir los niños y azuzar las envidias... es construir el esqueleto de una vida fatal y trabajosa, de penas y trabajos, de sentimientos y privaciones.

La realidad de hoy no es ilusión de ayer, es la ilusión de hace un momento, son los clarines reivindicadores de una ofensa de siglos que mil pechos humanos reclamaban en tanto dejaron, con su sudor, su vida en holocausto de otra compensación.

La realidad de hoy, amigo querido, es un anhelo de mejoramiento económico, fundamentado como causa inmediata en la necesidad y como causa remota en principios éticos y cristianos, que los que se preciaron de éticos y cristianos no atendieron. La llamada lucha de clases, no la creó emergente, sino convergente; creo que sus bandos tienden al bien, y que, a pesar de las asperezas del camino, no en tiempo lejano, hallarán la fórmula de concordia y parábola. Y creo más, creo que ese proletariado y esa burguesía, hoy paladines de una lucha científica y humana, serán tan pronto como aunén sus polcos, los cimientos

únicos en que descansa la ilusión pacífica de la humanidad.

No son ya los reinos de los reyes, sino del trabajo de sus miembros y de su economía, y no brilla ya tanto el abolengo como la ciencia y el crédito.

Nada puede significar para la ilusión: socialismo, comunismo, sindicalismo y tantos otros aspectos de arribar al mejoramiento real que se proponen; para mí, son formas económico-sociales de encauzamiento de las almas que solitarias no hallarían el amparo que por racionalidad merecen, o si más materialista se me quiere, cuerpos que por su trabajo les corresponde.

Vivir en la ilusión, por sana y óptima que sea, es deferir a los demás, el encauzamiento de la realidad que nos mantiene y perfecciona.

Nuestra causa, aunque fundamentada en la ilusión sana, santa y perfecta, debe ser amoldable a una realidad: equitativa, justa y racional.

L. P.

CRÓNICA

La moral puesta en manos de quien solo es mortal para los extraños está causando muchas víctimas. Infinidad de jovencitas han pasado el umbral de la casa encargada de amparar a quienes quizás por necesidad. —las menos por vicio— tienen que vender su carne a cambio de unas miserables pesetas.

Existen juntas de damas encargadas de vigilar a las que, destumbradas por el lujo se rinden ante el aplastante poder del dinero. Muy humano. Nadie alabaré lo bastante la obra meritoria que esas damas realizan. Pero, según se realiza esa obra y esa reclusión, aparecen como únicas responsables de tales actos en contra de la moral, esas infortunadas muchachas, que, arrastradas por la desgracia, tienen que entregarse al hombre que paga con largueza el favor, y mientras esas damas pretenden moralizar por una parte, las ganan la partida los nuevos Tenorios, la gente de bien, los hombres de dinero. Fijense esas damas, encarrilen también a los que por su posición tienen relación con ellas, y a la vez que llevan a esas desgraciadas al asilo, traten de convencer a los que, por su posición, son los únicos que llevan por ese camino a las desamparadas jóvenes que, arrastradas por la fatalidad, son juguetes de los adinerados, y sirven para esas juntas de galardón.

Recojan a todos, no solo ellas son culpables...

PLUTOS BRONWINGNI

IMPRENTA J. SÁIZ Y COMPAÑÍA

ALMACEN DE TRAJOS
 DE
Domingo del Palacio
 Carretera de Madrid
BURGOS

GRAN FÁBRICA DE GASEOSAS Y AGUA DE SETZ
 — DE —
SANTIAGO MORENO
 SAN ESTEBAN, 7 Y 9
 BURGOS
 DESPACHO: BAR ARRIAGA

ESTABLECIMIENTO DE COMIDAS Y BEBIDAS
 DE
FRANCISCO GARCIA MUNGUA
 PLAZA DE LA LIBERTAD, 11

Salón Postal
 COMPRA-VENTA DE LIBROS USADOS
 REVISTAS DE MODAS
 EXQUISITO SURTIDO EN PÓSTALES
 FÁBRICA DE TINTAS
Félix García Carrasco
 AVENIDA DE LA ISLA, 17

"LA CENTRAL"
 GRAN PELUQUERÍA MODELO
JOSÉ NOCAL
 ALMIRANTE BONIFAZ, NÚM. 4
 TELÉFONO NÚM. 420.

AGENCIA DE NEGOCIOS
MANUEL RUERA DEL RÍO
 DUQUE DE LA VICTORIA, 3 Y 4
 — BURGOS —

PEDID
ANIS MOSCATEL
 Fabricantes:
LOPEZ HNOS.
 - Málaga -

EL MARNE
GRAN BAR
 ARCO DEL PILAR, 8 Y HUERTO DEL REY, 26
 Café - Refrescos - Aperitivos
 Vinos - Licores

PARA CONVALECIENTES
VINO DE KINA
SAN CLEMENTE
 Fabricantes:
LOPEZ HNOS.
 - Málaga -

SASTRERÍA
 DE
Teodoro López Pavón
 ESPOLÓN, 20
 Inmenso surtido en paños para la temporada

LA MAISON DOREÉ
 GRAN CAFÉ CONCIERTO
 ALMIRANTE BONIFAZ, 19
 Y MOJEDA


Alpargatas
"ARGENTINA"
 Patentadas
 Fabricantes:
HIJOS DE MIGUEL RUIZ
BURGOS


HIJO DE ENRIQUE GARCÍA
 ALMACÉN DE COLONIALES-EXPORTACIÓN DE PAJA Y CEREALES
 PLAZA DE LA LIBERTAD, 9 - BURGOS

EL PUEBLO
 SEMANARIO REPUBLICANO
 Número suelto 10 céntimos